

L'engagement des XAV à la société

Loyola, 30 Juillet

"Tout ce que je fais est déjà là,
mais pas mes pieds ni mes bras.
Alors je marche et marche
parce qu'il y a un fossé entre l'homme
et que c'est dans ce fossé
que je marche et je trouve mon
chemin.

Mais entre moi et mes pieds
il y a aussi un fossé
Alors j'invente mes pas
et mon chemin."

Fundação Cuidar o Futuro

1.

Votre vie, notre vie, comme l'auj.,
sont comme la route que vous avez
suivi
durant ce pèlerinage :

"Toute chose est déjà là
mais ni mes pieds ni mes bras".

le chemin en un seul,
bien que l'appareil que je revoie - 3
une ^{chevalier} des Dcs ont déjà servi
avant moi
on y bcp suivent maintenant
avec moi.

1.2. Combien de fois, sur notre chemin
nous sentons à nos pieds sont
départés de notre être intérieur
comme si c'était qq'un d'autre
qui marchait,
comme si nous étions là comme
spectateurs.

Comme le poète l'a dit:

"il y aussi une fois entre mes pieds
et moi."

Ainsi nous découvrons
qu'il ne s'agit pas simple d'un
chemin, d'une voie d'un itinéraire
objectif, matériel (~~fonctionne pas de~~ marques
extérieures).

Mais l'unité de l'être, l'épanouissement
du ~~Ren~~ ^{en} moi
 demandent un autre chemin, un
autre processus:

l'itinéraire jusqu'au centre de
moi-même.



C'est pourquoi mon chemin
n'est pas moi / une reconnaissance
de ce qui est déjà là ;
c'est aussi un processus continu et
d'invention de ce qui sera.
(Woody Allen :)



2. Engagez / dîcez j'est déjà là

2.1. L'engagement / dîcez est un engagement
d'ce qui est déjà — mais
COMMENT le racontons-nous ?

Fundação Cuidar o Futuro à la rédaction
Par une attention

Par un sentiment — intérêt du cœur,
goût pour ce qui existe.

Par une attitude de l'esprit
~~éveillé~~ à tous les signes de vie,
~~et~~ en posant les vraies questions
amenant tout au niveau de
la conscience.

2

Encore et encore, à chaque génération,
à tout moment de l'histoire,
nous sommes appelés

"à nommer les choses",
à rendre visible redire la création.

C'est notre attention à la réalité
qui rend la chose visible.

Nous pouvons faire toute chose de
leur sommeil : la nature,
les peuples, les personnes
les situations.

Nous pouvons les rendre manifestes,
leur donner une voix,
une reconnaissance,
les porter à la vie.

(Sim. de Beauvoir)



2.2. Ce qui est néouveau d'aujourd'hui
est l'interprétation de tous les éléments
qui font le monde,
un monde à devenir un,
et, par conséquent,
un monde où tous les enjeux sont
globaux.

Bien que les tâches à nous noscussions
soient limitées,
telle que la place à nous tenons
puisse être localisée et circonscrite,
toute chose est en interdépendance
avec des enjeux multiples
et en fundamentale
dans une réalité globale.

~~Nous ne pouvons pas agir~~
~~de~~. Nos actions ~~ne sont~~ de notre réalité
concrète et local
ne peuvent prendre des sens
que si nous pensons ~~et comprenons~~
~~que la réalité globale~~
~~d'effet~~, que si "nous pensons"
globalement."



Il n'y a pas d'échappatoire
à cette exigence.

Cependant, souvent nous avons tendance
à ~~considérer~~ ^{à penser} les réalités globales
comme très lointaines,
éloignées de nos tâches quotidiennes.

Ce qui nous est demandé
est d'établir le lien
entre ces tâches et la réalité globale
à laquelle nous vivons;
c'est de déconstruire ce qui nous pouvons
faire là où nous sommes
et, en le faisant, apporter notre
contribution à la solution des
grands enjeux;

~~Car tout~~
~~c'est, à la limite, échapper~~
~~nos choix de telles sortes~~
~~qu'ils se trouvent rejoindre~~
~~ces enjeux~~
puissent épouser ces grands
enjeux.



Pour nous, Rns, ceci est doublement
particulière/ important 8
Nous appartenons à une Eglise universelle
Aujourd'hui cela signifie
que l'Eglise embrasse cette nativité globale
(change de prédication)

Pour les Rns l'appel n'est pas
de servir ou le monde
comme il y avait 2 ~~existences~~
^{réalités} ~~separées~~
étrangers l'une à l'autre,
qui obligeraient faire une ~~le choix~~ option.
En fait, entre le Royaume de Dieu
et le monde


il y a une unité de but
(parce qu'il n'y a qu'un seul projet
le dessein de Dieu)

~~Le Rn unifie~~
Le facteur décisif de cette unité
est le Rn et son action dans le monde.

Et, en même temps, c'est là que
le Rn trouve son unité.

Parce que le Royaume de Dieu est
la réconciliation de ce monde,
à partir de la ~~finir de~~ ^{de ce} ~~faire~~ dans son
organicité
et dans son épaisseur.

L'engagement du Rn est un engagement ?
d l'Eglise

et parce qu'il est d l'Eglise
(Lumen gentium),
il est un engagement pour le monde.

(R. de Cerqueira)

La spiritualité n'est pas étrangère
à cette condition.

C'est l'expression de la présence au
monde,
c'est une expérience, une praxis
- donc, ~~est~~ quelque chose qui n'est
pas en dehors de l'histoire du monde.

En fait, la spiritualité Rn
est destinée à répondre aux questions
de notre temps.

~~Tout être participant~~
~~Tes réponses sont nécessaire / données~~
~~à la fin c'est~~

Parce que elles sont les questions
de tous les hs, ce sont aussi les
questions auxquelles le Rn
doit donc les Rns ont à ~~être~~
chercher et à proposer des réponses.



3. Le monde d'après nous 10

3.1. Les questions ^à soulever
sont issues de l'accélération des transformes
du monde
et de notre incapacité à les assumer
complètes.

En effet, nous vivons dans un univers
peuplé d'impressions,
avec des media diversant quantité
d'informations
qui ne peuvent pas trouver
de récepteur actif,
ni provoquer de ~~une~~ réponse personnelle
ni d'attitude critique.

Fundação Cuidar o Futuro

Donc Et c'est parce que nous ne sommes
pas capables de décoder les événements
et d'en donner un sens,
que nous sommes face à
de nouvelles zones d'ignorance,
en nom-mun et à la société,
à un nouveau type d'illettrisme.
ou d'incapacité à lire le monde.



3.2. Penseons à quelques traits de l'époque. 11

La Guerre froide est terminée mais de façon manière il n'y a pas de stratégie ni de priorités définies en commun pour la période à venir.

(~~Essais par rapport Nouvel Ordre mondial~~)

C'est pourquoi, comme d'ailleurs à d'autres moments de changement de siècle, on voit la référence forte au concept de Nouvel Ordre mondial.

(Vidé / 1^{er} référence lors Guerre Golfe / à nous tous de lui donner un contenu)

~~Deux questions majeures devraient être~~ Les deux devraient être confrontées à deux importantes ~~questions~~ problématiques.

12

3.3. Première, il y a la conviction
répondue
à la chute du communisme
a apporté avec elle la fin des idéologies.

En tant qu'au nom de la justice nous ne pouvons pas accepter telle affirmation.

Au nom de

Parce qu'aux idéologies qui
C'est
Car elles change / concret qui sont surveillées
est le fait qu'"l'Ordre de la Force
a été remplacé par l'Ordre de l'Argent."
Une nouvelle idéologie s'est emparée

Fundação Cuidar o Futuro

l'idéologie du marché,
avec sa force aveugle.

Le marché est devenu à les pays riches
une tentative renouvelée à produire
de l'avantage, à vendre davantage,
à être davantage compétitif.

Dans les pays qui avaient l'économie de
planification centrale
le marché est considéré comme
un mécanisme magique
qui peut répondre à tous les besoins.

L'idéologie de l'économie de Marcelo Fundação Cuidado à Ecologie

- sans des mécanismes de régulation et de distribution, et
- sans ~~des systèmes~~ ~~des filières~~ de sécurité sociale -
- représente l'injustice institutionalisée qui ébranle inévitablement à la destruction des faibles, par ceux qui sont économiques / forts.



Un mouvement massif vers la consommation
domine tous les essais de réforme
partout dans le monde.

Or les modèles de consommation actuelles
font courir l'humanité et la planète
à leur perte.

C'est que je suis en train de dire
n'est pas unique/ l'question politique,
relevant du pouvoir politique établi.
C'est au contraire l'question relevant
de la responsabilité de nous tous.

~~There are no~~

Car il n'y a pas de domaines
d'activités qui seraient neutres,
indifférents à leurs conséquences.

Où qu'il soit votre domaine,
où qu'il soit votre occupation,
vous collaborez (ou vous résistez) à
la 'idéologie dominante'.

Rien n'est neutre, ai-je dit.

Toutes les écoles et professions
favorisent ou empêchent
de mettre en œuvre l'équation liberté-et-justice
d'un lieu de travail et de vie,
d'un pays ou d'une région, dans le monde.



3. 4. Deuxièmement, il est fondamental que les Russes regardent en face les conséquences pratiques de ce que je viens d'énoncer.

L'ideologie renforce ce qu'on a souvent appelé "le désordre organisé" de l'espace mondial. Je vous cite trois aspects de ce désordre, à la plan économiq', qui sont responsables de la mort de millions d'êtres humains.

- la croissance de la richesse à l'h. N va de pair avec la croissance des pour-développement à l'h. S, à un tel point qu'aujourd'hui, malgré tous les discours politiques, les capitaux s'en vont du Sud vers le Nord ;
- les mesures protectionnistes des trois géants économiques (Japon, EUA, CEE) do prevent 
~~the producers of raw materials to enter freely in the international market and thus provoke their economic collapse;~~

empêchent les producteurs de matières premières d'entrer libre et le marché international provoquant, ainsi, leur destruction économique.

Fundação Cuidar o Futuro



15

— le crédit financier est accompagné de conditions si féroces que des pays se trouvent à l'impossibilité de procurer l'essentiel pour leurs peuples.

Ce qu'il on voit, ne fut ce qu'à l'exception de ce tableau,

c'est l'apparition d'un nouveau "mur de Berlin" séparant ceux qui ont des ceux qui n'ont rien.

Si l'on regarde, p.ex, le continent africain - le continent du désespoir - que'est-ce qu'on voit ?

~~Pless~~ de 300 million souffrant de la famine
Parmi eux 170 million qui n'ont plus l'énergie physique pour déclencher la survie.

PNB par tête descendu de 25% depuis 87

la dette a été multipliée par 20, ayant grandi le PNB !

(E. Or. et Centr. :
— propriété → non-investisseurs : 1.200.000 ces en tribunel
— privatisat → avant la macro-3666, bon secteur industriel fort

16

Si je souligne cette injustice structurelle,
c'est parce qu'elle touche
à une question-clé
d'après mes motivations profondes
en tant qu'homme de la politique.

J'ai lutté toute ma vie pour une
économie au service de l'homme.

c'est la personne humaine -
tout l'homme et tous les hommes, comme
l'ont dit si souvent Paul VI et
Paul II, - qui doit être
le centre et le but
de tout processus de développement.

Économiste/ingénieur/médecin/
enseignant - sommes-nous
conscients des exigences de cette
priorité de l'humain,
émanant en ~~littérature~~ de cette ligne
de l'Evangile ??



17

L'Ordre de l'argent,
le règne du marché,
sera de + en + déterminé
par le désir du consommateur.



Et les sociologues de dire que
"des produits de consommation nouveaux
(comme la voiture ou la machine à laver
avant eux)
seront développés pour satisfaire
les demandes croissantes
de l'hyper-individualisme."

Je me demande :

Est-ce que c'est vrai ?

Est-ce que les gens, nous, les Russes,
sommes ~~pas~~ conduits

~~par~~ ^à cet hyper-individualisme?
^{à ce "centrement sur soi-même"}

Nous y sommes au cœur du problème

Mais, ~~pas~~, nous disons pas, en même temps,
~~que~~ "Dieu règne sur le monde" ?

Qu'est-ce qu'il cela signifie pour nous:
"cherchez d'abord le royaume de Dieu"?

Dieu ~~rencontrons~~ - nous Dieu
dans ce monde et dans l'histoire?

C'est de telles questions qu'à nous avons —
à nous poser.

Nous ne pouvons pas isoler nos vies,
de ce qui arrive à le "vaste monde".



4. ~~The time~~ Le temps qu'vous vous

Il n'y a pas d'engagement
sans la conscience d'appartenir à
un temps historique.

La véritable présence à l'histoire
est le résultat d'un mouvement
où se croisent les fils des temps
— celui de mon temps personnel
et celui d'lequel je vis.

L'incarnation est précisément
ce mouvement où
est pris un segment de l'histoire
comme temps personnel.

L'appel à un engagement
est la conscience aiguë du temps
qui prend forme d'ma vie,
dans le temps qui m'est donné.
Cette conscience aiguë du temps est à
~~la présence de~~ "Kairos", ~~le temps~~
est présent. Elle est présente
comme un fil ~~sous~~ parcourant
la Révélation toute entière.

On la retrouve à l'Écriture :

Jésus venant comme l'accomplissement
du temps,
~~la notion qui concerne~~
l'actualité qui concerne "réalité"
à "le temps est proche".

On la retrouve à la Tradition.

Les gds mouvements de l'histoire de l'Eglise
sont nés de cette conscience,
à la fois le temps vécu comme immédiatité
et comme ~~fonction~~ émergence
à l'histoire d'aujourd'hui
du temps et l'eschatologie.



20

Suivre la révélation suppose
la conscience de l'urgence,
de la réponse au temps présent,
de l'immersion dans le flux du temps.

"Simas

"La peur de vivre pleine
d'aujourd'hui nous éloigne de l'éternité,
~~alors~~ que la volonté de vivre
le temps dans sa densité
nous enracine dans l'éternité."

Fundação Cuidar o Futuro



21

Être engagé aujourd'hui
signifie se saisir de la complexité du
réel.

La complexité se rapporte au
monde des systèmes.

Et ne disons-nous pas que'un
système est constitué par
des éléments autonomes et solidaires
entre eux?

C'est ainsi que nous pouvons
parler de :

système dans le cristal,

système dans le langage,

système entre les forces et les mers
et l'air qui les entoure,

système dans l'organisation
de chaque société,

système, enfin, dans tous les
domaines de rapport entre les
peuples.

C'est dire que dans le réel concret
tout se tient.



L'engagement ne peut rien
laisser de côté.

Le concept de complexité auquel
je fais appel ~~est celui~~ à l'ambition
"de rendre compte

des articulations qui sont brisées
entre les disciplines,
entre catégories cognitives,
entre types de connaissance,
entre les multiples et divers
yeux."

Se saisir de la complexité revient
ainsi à restituer
aux systèmes leur unité,
à refaire le chemin
des leurs convergences,
à percevoir et à reconnaître
où s'établissent les lieux et
les connexions.

C'est dans cette complexité que
l'engagement du laïc se sit.



25

Il s'agit d'un autre mode de ²⁵
penser la réalité, ce qui exige
à son tour :

nous habituer à utiliser de nouveaux
outils,
nous risquer dans une pratique

C'est à la limite une éthique ^{autre} nouvelle.

Penser autrement:

- Ne pas se laisser enfermer dans le cercle étroit d'une alternative simpliste entre 2 termes mais reconnaître que dans un faisceau de problèmes il est pluriel.
- cesser de faire une lecture réductrice des événements et des situations;
- s'aventurer dans la simultanéité d'aspects contradictoires pour y chercher l'interface, les noeuds multiples.

Utiliser des outils nouveaux

27

ne pas se laisser mener
par la facilité des actions déjà connues,
des solutions déjà expérimentées,
mais scruter le monde

avec les instruments de notre gloire,
eux aussi partie de la création.

Avoir une autre pratique

ne pas prendre les problèmes ~~unter un~~^{par}
~~les~~ mais accueillir dans leur entrecroisement
pour leur trouver les entrées disponibles;
accepter les médiations nécessaires.

S'acheminer vers une nouvelle éthique

développer le respect dû à l'énormité
du problème est la meilleure manière
d'y faire face;

de courrir un nouvel enthousiasme:
cette confiance en Dieu qui nous fait
entrer dans la multiplicité des visages
du vivant;

pousser au cœur du réel la force de
réalisme le + exigeant.



- Utiliser des outils nouveaux: Ne pas se laisser mener par la facilité des actions déjà connues, des solutions déjà expérimentées, mais scruter le monde avec les instruments de notre époque, car ils sont eux aussi partie de la création.
- Avoir une autre pratique: ne pas prendre les problèmes un par un, mais accueillir les problèmes dans leur entrecroisement pour leur trouver les entrées disponibles; comprendre que l'injustice se sert de la complexité du réel et que, pour y faire face, il faut accepter les médiations techniques.
- S'acheminer vers une nouvelle éthique, oui:
 - . "développer le respect dû à l'énormité du problème est la meilleure manière d'essayer d'y faire face";
 - . découvrir un nouvel enthousiasme: cette confiance en Dieu qui nous fait entrer dans la multiplicité des visages du vivant;
 - . puiser au coeur du réel la force du réalisme le plus exigeant.

6.3. C'est un défi majeur. C'est accepter le langage de l'imprévisible et l'incohérence des phénomènes, l'incertitude comme loi du réel, la turbulence accrue de notre temps. J'utilise à dessein des mots de l'univers scientifique. Et pourtant... ne trouvons-nous pas dans ces mots l'humilité face au réel que le chrétien peut comprendre de l'intérieur, en-deçà de l'univers scientifique lui-même?

Déjà des traces de cette réalité se trouvent dans la prolifération étonnante des liens entre des cultures, des gouvernements, des économies, des eco-systèmes qui étaient séparés jusqu'à très récemment.

D'où une vision du monde qui, pour la première fois dans l'Histoire, peut être le patrimoine de toutes les cultures. Une solidarité de fait, non volontariste, peut y puiser toute sa force.

D'où aussi une diversité de tâches pour les chrétiens. Pour les uns, c'est l'étude approfondie des solutions possibles et les stratégies pour y arriver.

Pour d'autres, c'est le travail sur les structures qui sont décisives pour qu'un autre seuil de justice soit atteint.

Pour d'autres encore, c'est bâtir ici ou là des projets exemplaires qui n'escamotent pas la complexité.

Pour tous, un immense courage devant la complexité - pas de fuite qui essaie de nous ramener à la sécurité de ce qui est uniforme et réducteur.

Pour tous, toujours dans le travail, dans les relations, dans la ville, l'interrogation : comment dévoiler le visage de la justice?

Pour tous, la parole prophétique "intra-mondaine", avec les instruments du monde, de chrétiens-dans-le-monde.



au cœur de née elle de marche spirituelle
 Et c'est peut-être au point de rencontre de ces deux démarches que prend
 notre action, parfois sans éclat, si souvent tâtonnante, toujours en
 retard d'une vision, peut-être soudainement traversée par l'inédit de
 la mouvance même de l'Esprit. Un théologien contemporain le dit mieux
 que moi:

"Agir

avancer avec violence au cœur de la douleur humaine
 nourrir, soigner, enseigner,
 changer le monde, un peu, si c'est possible,
 travailler pour l'humanité
 et dans la ferveur la plus précise de l'action
 laisser place à l'imprévisible
 qui n'est pas la faille de la prévision
mais la visite bienheureuse de l'inouï".



Bâle, le 16 mai 1989

Fundação Cuidar o Futuro